



Déclaration des droits de la femme et de la citoyenne

Olympe de Gouges, 1791

Informations œuvre

- Titre : La Déclaration des droits de la femme et de la citoyenne
- Auteur : Olympe de Gouges
- Date de publication : 1791
- Genre littéraire : Pamphlet, manifeste politique
- Style : Révolutionnaire, revendicatif, féministe. Le texte est écrit de manière directe et formelle, inspiré de la Déclaration des droits de l'homme et du citoyen, mais adapté pour revendiquer l'égalité des droits entre hommes et femmes, avec un ton audacieux et déterminé.

Résumé de l'histoire :

La Déclaration des droits de la femme et de la citoyenne a été rédigée en 1791 par Olympe de Gouges, une militante féministe et une figure majeure de la Révolution française. Ce texte est une réponse à la Déclaration des droits de l'homme et du citoyen de 1789, qui excluait explicitement les femmes des droits civiques et politiques. Olympe de Gouges revendique l'égalité des droits entre hommes et femmes et l'accès des femmes à la pleine citoyenneté. Elle y affirme que "la femme naît libre et demeure égale à l'homme en droits", et propose un ensemble de droits pour les femmes, notamment le droit de vote, le droit à l'égalité devant la loi et le droit à la propriété. Ce texte est une déclaration radicale pour son époque, cherchant à éradiquer les inégalités juridiques et sociales entre hommes et femmes.

Principaux thèmes

- L'égalité des droits
- Olympe de Gouges revendique l'égalité des droits entre les sexes, en s'inspirant de la Déclaration des droits de l'homme et du citoyen de 1789, mais en y ajoutant les femmes. Elle exige que les femmes aient les mêmes droits civiques, politiques et sociaux que les hommes, y compris le droit de voter et d'exercer des fonctions publiques.
- Le droit de vote et la participation politique
- Dans sa déclaration, Olympe de Gouges insiste sur l'importance pour les femmes d'avoir leur place dans la sphère politique. Elle affirme que les femmes doivent pouvoir participer activement à la vie publique, ce qui était inconcevable à l'époque.
- Le droit à l'éducation et à la culture
- Un autre thème majeur est l'accès à l'éducation. Olympe de Gouges estime que l'éducation doit être accessible à toutes et que les femmes doivent pouvoir se cultiver pour devenir des citoyennes actives et éclairées, au même titre que les hommes.
- La critique de l'injustice sociale et légale
- Elle critique les lois injustes qui soumettent les femmes à une infériorité légale et sociale, notamment en matière de mariage, de divorce, et de propriété. Dans le texte, elle réclame l'égalité dans ces domaines, en insistant sur le droit des femmes à disposer de leur propre corps et de leurs biens.
- L'engagement moral et citoyen des femmes
- La Déclaration fait également écho à l'idée que les femmes ont non seulement un rôle à jouer dans la société, mais aussi une responsabilité morale et civique. Olympe de Gouges appelle les femmes à revendiquer leurs droits et à participer activement au changement social.

Infos sur l'auteur et contexte historique

- Olympe de Gouges (1748-1793)
- L'auteure de la Déclaration. Olympe de Gouges était une femme de lettres et une militante féministe, connue pour son engagement en faveur des droits des femmes et son activisme politique. Elle a été une des premières à revendiquer l'égalité des sexes à travers ses écrits. En 1793, elle est accusée de contre-révolution et d'être une ennemie de l'État. Elle est jugée et condamnée à la guillotine. Le 3 novembre 1793, Olympe de Gouges est exécutée à Paris, à l'âge de 45 ans, laissant un héritage comme l'une des premières militantes pour les droits des femmes et l'égalité des sexes.
- Contexte historique : Olympe de Gouges vivait pendant la Révolution française et elle a pris une position radicale en soutenant les droits civiques et politiques des femmes, bien que ses idées aient souvent été ignorées ou rejetées par ses contemporains.
- La Déclaration des droits de la femme et de la citoyenne d'Olympe de Gouges, rédigée en 1791, est une réponse directe à la Déclaration des droits de l'homme et du citoyen de 1789, qui excluait les femmes des droits civiques et politiques



Déclaration des droits de la femme et de la citoyenne

Que retenir/dire ?

sur la forme

- La structure en articles
- La Déclaration est rédigée sous forme d'articles, à la manière de la Déclaration des droits de l'homme et du citoyen de 1789. Chaque article présente un droit ou une revendication, ce qui lui donne un aspect formel et législatif, soulignant l'intention d'Olympe de Gouges de placer les droits des femmes dans un cadre juridique. Cette structure permet également de détailler de manière concise et claire les principes qu'elle défend.
- Le ton revendicatif et direct
- Le texte adopte un ton résolument revendicatif, voire audacieux pour son époque. Olympe de Gouges n'hésite pas à remettre en question les normes sociales et les lois qui excluent les femmes des droits civiques et politiques. Son langage est clair, ferme et plein de détermination, ce qui marque une volonté de faire entendre la voix des femmes dans le débat public.
- L'utilisation de références à la Déclaration des droits de l'homme et du citoyen
- La Déclaration des droits de la femme et de la citoyenne est directement inspirée de la Déclaration des droits de l'homme et du citoyen, en reprenant sa structure et ses principes, mais en les réinterprétant pour inclure les femmes. Olympe de Gouges critique l'absence des femmes dans le texte de 1789 en les intégrant dans une nouvelle déclaration, montrant l'importance de l'égalité des sexes tout en s'appuyant sur les fondements mêmes de la Révolution française.

sur le fond

Thèmes abordés

- L'égalité des droits entre les sexes
- Olympe de Gouges revendique l'égalité totale entre les hommes et les femmes, en particulier en matière de droits civiques, politiques, et juridiques. Elle affirme que les femmes doivent être traitées sur un pied d'égalité avec les hommes dans tous les aspects de la vie.
- Exemple : "La femme naît libre et demeure égale à l'homme en droits." Cette citation met en évidence l'idée fondamentale de la Déclaration : les femmes doivent jouir des mêmes droits fondamentaux que les hommes.
- Le droit de vote et la participation politique
- L'un des principaux points de la Déclaration est que les femmes doivent avoir le droit de participer activement à la vie politique, y compris le droit de voter et de se présenter à des fonctions publiques. Ce droit est vu comme une étape essentielle vers l'égalité des sexes.
- Exemple : "La femme a le droit de monter sur l'échafaud ; elle doit avoir également celui de monter à la tribune." Cette revendication insiste sur le droit des femmes à être actives dans les sphères politique et sociale, au même titre que les hommes.
- La critique de l'injustice sociale et juridique
- Olympe de Gouges critique l'injustice du système juridique de son époque, qui soumet les femmes à des lois discriminatoires, notamment en matière de mariage, de divorce et de propriété. Elle plaide pour l'égalité devant la loi et le droit des femmes à disposer de leur corps et de leurs biens.
- Exemple : Elle insiste sur le droit des femmes à être reconnues comme des citoyennes à part entière, capables de gérer leur patrimoine et de prendre part à des décisions sociales et juridiques.
- L'éducation des femmes
- Un autre thème important est l'accès à une éducation égale pour les femmes. Olympe de Gouges estime que l'éducation est essentielle pour émanciper les femmes et leur permettre de contribuer pleinement à la société.
- Exemple : Elle soutient que l'éducation des femmes ne doit pas se limiter à des rôles domestiques et doit inclure des matières qui les rendent capables de participer activement à la vie publique et à la gestion de la société.
- La lutte contre l'oppression patriarcale
- La Déclaration d'Olympe de Gouges s'attaque également à l'oppression patriarcale qui prive les femmes de leur autonomie et de leur liberté. Elle critique la domination des hommes dans les institutions et dans la famille, soulignant l'importance pour les femmes de s'émanciper et de revendiquer leur propre liberté et égalité.
- Exemple : La Déclaration soutient que les femmes ne doivent pas être réduites à des rôles subordonnés et doivent être considérées comme des égales dans tous les aspects de la société.

Ouvertures possible pour une conclusion :

- Le Deuxième Sexe de Simone de Beauvoir 1949 : œuvre phare du féminisme du XXe siècle. Dans ce livre, Simone de Beauvoir explore les constructions sociales de la féminité et l'infériorité historique imposée aux femmes. Cette œuvre, comme la Déclaration d'Olympe de Gouges, cherche à libérer les femmes des structures patriarcales et à affirmer leur égalité, mais à travers une analyse sociologique et philosophique plus profonde, offrant un prolongement intellectuel des revendications d'Olympe de Gouges.
- Le Contrat social de Jean-Jacques Rousseau (1762) : Rousseau, l'un des philosophes les plus influents de la Révolution, aborde la question de l'égalité dans Le Contrat social. Cependant, il limite l'égalité aux hommes et laisse de côté les femmes, ce qui a conduit des féministes comme Olympe de Gouges à répondre à ses idées en revendiquant des droits égaux pour les femmes. Bien que Rousseau plaide pour une société plus juste, ses écrits ont été critiqués pour leur exclusion des femmes, qui étaient reléguées à un rôle secondaire dans sa vision de la société.
- La Révolution des femmes de Théroigne de Méricourt (1793) : Théroigne de Méricourt, une figure féminine révolutionnaire, a été une militante active durant la Révolution. Elle a écrit plusieurs pamphlets appelant à l'émancipation des femmes et a pris part aux événements comme la marche sur Versailles. Sa participation à la Révolution, et sa dénonciation des injustices subies par les femmes, peuvent être mises en parallèle avec les idées d'Olympe de Gouges. Cependant, elle a été une victime de la Terreur et a été incarcérée, avant de sombrer dans la folie.